

## Migraciones inicia otra nueva andadura

El mundo acelera su ritmo, la innovación tecnológica es imparable, acontecimientos políticos globales de envergadura se suceden a una velocidad que apenas permite abordarlos de manera sosegada y el cambio social se dinamiza con una celeridad sin precedentes. El mundo académico, como reflejo que es de los procesos sociales, no es ajeno a estas frenéticas dinámicas. Ni mucho menos lo es *Migraciones* que, tras haber iniciado una nueva andadura en 2022, de nuevo experimenta un gran cambio y renueva su equipo, abriendo así tan solo dos años después una nueva etapa.

Creemos no andar muy desacertados si decimos que el último bienio ha supuesto un gran salto de calidad para *Migraciones*. Bajo el mando de nuestra anterior directora, Inmaculada Serrano (a quien desde aquí deseamos el mayor de los éxitos en su nueva etapa profesional), la revista ha experimentado cambios radicales tanto a nivel formal como procedimental. A día de hoy, es posible afirmar que los objetivos planteados en aquel ya lejano editorial de junio de 2022 han sido alcanzados.

En 2023 *Migraciones* recuperó su posición en el primer cuartil de Scopus, hecho que se ha mantenido en 2024 y que esta dirección aspira a conservar sin ulteriores caídas en los próximos años. Adicionalmente, índices tan relevantes como SJR o CiteScore se han incrementado notablemente, revelando que las medidas adoptadas han sido efectivas. Varios factores explican estos positivos datos. Tal como aspiraba la anterior dirección, en este periodo de dos años *Migraciones* ha implementado un eficaz sistema de publicación continua (lo que en el mundo anglosajón es comúnmente conocido como *online first*).

También ha fijado protocolos de trabajo en todas las áreas que han servido tanto para maximizar la eficiencia como para reducir notablemente los tiempos de la revista en las diversas fases de gestión de los artículos. Todo ello ha estado guiado por una voluntad de maximizar la transparencia, hecho que viene plasmado en las normas publicadas en nuestra web. Adicionalmente, se cambió toda la maquetación de los artículos, ahora más adaptada a una estética y formatos actuales.

En definitiva, podemos afirmar que el bienio 2022-2023 ha representado un gran salto de calidad, consolidando a *Migraciones* como la revista académica en el ámbito de las migraciones de habla hispana con mayor impacto a nivel mundial.

### Objetivos para esta nueva etapa

En esta nueva etapa, la actual dirección sostendrá un espíritu continuista con el legado anterior, en parte porque la mayoría de los miembros del equipo permanece, pero también por la satisfacción de los resultados obtenidos bajo la anterior dirección. La nueva estrategia editorial se sustenta sobre tres pilares: 1) seguir trabajando por hacer crecer el impacto de la revista; 2) mejorar la experiencia de usuario para con los procesos de publicación y consulta y 3) promocionar un tipo de producción científica reflexiva y autocrítica, situando la dimensión ética en el corazón del proyecto, considerando esta dimensión como un dispositivo clave en el proceso dialógico de desarrollo científico.

Para cumplir con el primer objetivo, continuaremos volcando esfuerzos para garantizar la máxima calidad de las publicaciones, mediante un riguroso proceso de evaluación. En consonancia con ello, creemos que es fundamental trabajar por la internacionalización de la revista, sin que esto signifique traicionar sus rasgos identitarios. Consideramos deseable promocionar la traducción de los artículos, ya que hoy en día el inglés es la lengua vernácula de la ciencia. Sin embargo, creemos que esta debe ser una revista fundamentalmente de habla hispana, entendiendo que es muy positivo ofrecer alternativas que contribuyan al acceso universal de la ciencia, siendo el español la tercera lengua más hablada del planeta.

Otra estrategia sobre la que queremos seguir incidiendo en esta nueva etapa es la de publicación continua (*online first*) persiguiendo reducir el decalaje temporal entre el fenómeno estudiado y la publicación de resultados, sincronizando así las publicaciones con los debates públicos y ofreciendo mayor relevancia a la publicación.

Respecto al segundo objetivo, consistente en mejorar la experiencia de publicación y consulta, esta dirección aspira a refinar los procesos, aplicando ajustes orientados a hacerlos aún más efectivos. Seguimos empeñados, principalmente, en reducir el tiempo de preevaluación, habiendo alcanzado ya una cifra récord de menos de una semana, algo que pocas revistas del ámbito logran. Creemos que esta estrategia es fundamental para reducir el hastío o frustración de la comunidad científica al publicar.

Estas medidas se han combinado con otras centradas en mejorar la comunicación con la comunidad académica para optimizar en términos de tiempos y esfuerzos la experiencia de publicación y consulta. Entre las medidas de carácter comunicativo pueden observarse algunos cambios en la interfaz de la página web, todos ellos orientados tanto a hacer más fácil e intuitivo el proceso de envío de artículos como a promover la transparencia, incorporando nuevas secciones que detallan nuestras normas. De ello, cabe destacar la nueva sección de métricas, que ofrece a potenciales contribuyentes una mayor capacidad de decisión para definir su estrategia a la hora de publicar.

Respecto a la dimensión ética, la revista *Migraciones* está alineada con los objetivos del movimiento de ciencia abierta. La mayoría de las medidas antes mencionadas, como reducir los tiempos de evaluación, aumentar la transparencia o trabajar por la visibilización de los artículos, tienen un marcado carácter ético. En este sentido, también se ha considerado oportuno reconocer el esfuerzo de los evaluadores mediante la inclusión en la página web de un listado con los nombres de todos los que llevaron a cabo esta valiosa tarea el año anterior. De esta manera, se reconoce su imprescindible contribución a la revista, una labor que agradecemos y que deseamos que sea más ampliamente reconocida por las instituciones de gestión académica.

Adicionalmente, se ha procedido a renovar por completo el consejo de redacción de la revista, ahora más plural en dimensiones tales como el género, el campo de especialización y el país de trabajo de quienes lo conforman. Aprovechamos, en ese sentido, para dar las gracias tanto a quienes conformaron el consejo de redacción durante casi veinte años como a los nuevos miembros del mismo. Creemos que el actual plantel es de una calidad sobresaliente. Asimismo, esta dirección aspira a renovar el consejo asesor, otro órgano que lleva demasiado tiempo sin ser modificado. Confiamos en que su nueva composición esté definida antes de finales de 2024 y se componga también de miembros cuyo trabajo sea de una calidad tan destacada como la de aquellos que actualmente lo componen.

Por último, manifestamos nuestra voluntad de hacer que la revista *Migraciones* no solo sea el hogar de las mejores y más punteras investigaciones sobre movilidad humana, sino que este

también se erija como un espacio promotor de una producción vanguardista. Los editores nos comprometemos a impulsar la producción de monográficos que aborden los temas más actuales en el mundo de las migraciones internacionales. Si somos capaces de conseguirlo, confiamos en que *Migraciones* seguirá siendo un reconocido referente a nivel mundial en el futuro a corto y medio plazo.

**Yoan Molinero Gerbeau, director**  
**Víctor Pérez Segura, secretario técnico**  
**Juan Castillo Rojas-Marcos, editor técnico**